
Текущий кредитный портфель составляет $73 млн. 
В период 2007–2008 годов ИБР планирует выделить

средства на три проекта ТС на сумму до $1 млн. 
Со времени вступления в 2003 году Узбекистана в

ИБР банком было предоставлено финансирование на об-
щую сумму $150,7 млн. Все проекты находятся в стадии
реализации. 

В течение 2007–2009 годов ИБР намерен выделить
около $160 млн на финансирование проектов в сфере
здравоохранения, водоснабжения и канализации. 

ИБР также намерен выделить льготный заем на сум-
му $4 млн. сроком на 25 лет для микрокредитования
субъектов малого бизнеса и населения, особенно в сель-
ской местности. В течение ближайших трех лет ИБР готов
предоставить только коммерческим банкам республики
кредитные линии на $40 млн на развитие МСБ.

ИБР осуществляет свою деятельность в Таджикистане с
1993 года. С момента начала своей деятельности в стране
банк осуществил финансирование проектов на сумму $121,7
млн. Текущий портфель также составляет $121,7 млн.

Объем финансирования текущих проектов по ТС со-
ставляет $0,5 млн.

Активно приступив к работе в регионе, ЕАБР стремится
занять собственную нишу в соответствии со своими страте-
гическими целями и приоритетами. Девиз ЕАБР: «Инвести-
ции в развитие и интеграцию». Это означает, что при выбо-
ре инвестиционных проектов банк отдает приоритет тем из
них, которые имеют ярко выраженный интеграционный эф-
фект и способствуют устойчивому экономическому росту. 

Согласно утвержденной решением совета ЕАБР стра-
тегии на 2008–2010 годы, банк ставит перед собой зада-
чу сформировать инвестиционный портфель в течение
2008–2010 годов на сумму не менее $4500 млн. В резуль-
тате реализации инвестиционных проектов к 2010 году бу-
дет обеспечен рост взаимной торговли государств-участ-
ников банка на $1600 млн в год и рост взаимных инвести-
ций на $800 млн. ЕАБР планирует войти в тройку МБР по
объему ТС на территории каждого из государств-участ-
ников. Банк будет содействовать развитию частного сек-
тора экономики и единых рынков государств-участников,
включая их инфраструктурные и институциональные осно-
вы, использовать механизмы государственно-частного
партнерства. ЕАБР будет участвовать в софинансировании
крупных проектов с национальными и международными
банками развития, а также коммерческими банками. Кро-
ме того, банк планирует стать одним из основных интел-
лектуальных центров по анализу, разработке и сопровож-
дению интеграционных процессов.

При финансировании инвестиционных проектов прио-
ритетными для ЕАБР являются проекты в следующих от-
раслях и секторах: электроэнергетике (генерация, расп-
ределение, энергоэффективность); водно-энергетическом
комплексе; транспортной инфраструктуре; высокотехно-
логичных и инновационных отраслях.

Достижение указанных стратегических целей позволит
ЕАБР стать признанным международным банком разви-
тия с региональным фокусом на территории государств-
участников и войти в тройку ведущих МБР по объему еже-
годного инвестиционного финансирования.

При этом в качестве одного из необходимых условий
своей деятельности ЕАБР рассматривает тесное взаимо-
действие с ведущими МБР. Так, ЕАБР присоединился к
инициативе Всемирного банка о создании Информацион-
ного центра по вопросам развития на базе Национальной
библиотеки в г. Алма-Аты. Открытие Информационного
центра планируется в начале 2008 года. 

Банк развивает деловые связи со специализированны-
ми организациями ООН (ЭСКАТО, ПРООН), а также под-
держивает рабочие контакты в рамках Программы Цент-
рально-азиатского регионального экономического сотруд-
ничества (ЦАРЭС). ■
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КАРЬЕРА ЭКОНОМИСТА
Андрей Шаронов родился
11 февраля 1964 года в Уфе.
В 1986 году окончил Уфим-
ский авиационный институт,
в 1996 году — Российскую
академию госслужбы. С 1986
года работал инженером, затем
секретарем комитета ВЛКСМ
Уфимского авиационного ин-
ститута. С 1989 года — народ-
ный депутат СССР, с 1990 го-
да — секретарь ЦК ВЛКСМ.
В 1991–1996 годах занимал

должности председателя Го-
скомитета РСФСР по молодеж-
ной политике, полпреда по де-
лам молодежи при правитель-
стве, председателя Госкоми-
тета РФ по делам молодежи.
С декабря 1996 года — на-
чальник сводного департамен-
та социальной политики Мини-
стерства экономики. С октяб-
ря 1997 года — замминистра
экономики. С августа 2000 го-
да — замминистра экономи-
ческого развития и торговли

(в 2005–2007 годах — статс-
секретарь министерства).
На должностях в экономиче-
ском ведомстве активно участ-
вовал в разработке принципов
реформы РАО «ЕЭС России»,
выступал за разделение «Газ-
прома» на несколько компа-
ний, разрабатывал приватиза-
цию «Роснефти» путем при-
соединения ее к «Газпрому»,
был одним из разработчиков
проектов административной
реформы и реформы прави-

тельства. 23 июля 2007 года
назначен управляющим дирек-
тором группы «Тройка Диа-
лог». Кандидат социологиче-
ских наук (кандидатскую защи-
тил в 1994 году в Институте со-
циально-политических иссле-
дований РАН), автор более 20
научных публикаций по вопро-
сам экономики.

БАНК НАХОДИТСЯ 
ВО ВНЕКОНКУРЕНТНЫХ УСЛОВИЯХ 
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BUSINESS GUIDE: Насколь-
ко оправдано существование
банков развития с точки зре-
ния эффективности вложения
государством средств в дол-
госрочные проекты?
АНДРЕЙ ШАРОНОВ: Чтобы
ответить на ваш вопрос, надо
договориться о роли государ-
ства в экономике. Государст-
во может выступать как зако-
нодатель, который формиру-
ет правовую среду, где эконо-
мические субъекты, ища себе
выгоду, осуществляют сдел-
ки, создают активы и т. д.

Другой вариант — государство-инвестор. Располагая
бюджетом, оно вкладывает средства, руководствуясь сво-
им пониманием того, что такое хорошо, что такое плохо.
Эти подходы не являются взаимоисключающими.

Я полагаю, что государство в первую очередь должно
создавать институты в виде законодательства, обычаев де-
лового оборота и судебных прецедентов. Задача государ-
ства — создать дополнительные возможности для част-
ных инвесторов. Когда у какого-то мэра или члена прави-
тельства возникает идея, что он может выгодно вложить-
ся, получить прибыль и пополнить бюджет, это означает не-
понимание самых базовых принципов. При этом не стоит
забывать, что одним из следствий инвестиций банков раз-
вития является так называемое общественное благо.

Проекты, которые берут на себя банки развития, должны
быть либо неинтересны бизнесу, либо очень рискованны. К
примеру, мосты не окупаемы. Если мост единственный в го-
роде, платным его никак не сделать. Но если он не один, то
можно сделать и платный рядом с общедоступными. Сей-
час в Петербурге строят тоннель под Невой, за пользование
которым необходимо будет платить. Уверен, он будет востре-
бован, хотя буквально рядом есть альтернатива в виде моста.
BG: Есть ли альтернативы банкам развития?
А. Ш.: Банк развития — это нечто среднее между прави-
тельством как системой органов управления, и бизнес-ор-
ганизацией. Советский вариант экономики — передача
всех функций министерствам и использование их счетов
для финансирования капитальных объектов. Сейчас, по-
нятно, этого никто не хочет: органы управления должны за-
ниматься своим делом.

Другая крайность — передать практически все проек-
ты бизнесу. Сейчас это называется частно-государствен-

ное партнерство. Это оправданно, если за государством ос-
тается ряд функций, в частности заказчика и контролера.

К сожалению, у нас часто возникает ситуация, когда ча-
стнику не доверяют проекты из-за их стратегической важ-
ности или из-за высокой цены, предложенной частной
компанией.

Но надо понимать, что бесплатно никто не работает. Ес-
ли кто-то делает работу дешевле, чем все остальные, зна-
чит, либо страдает качество, либо он получает прибыль не-
ким непрямым образом.
BG: Как в России учитывается мировой опыт работы бан-
ков развития?
А. Ш.: Многие государства создавали подобные структуры,
чтобы компенсировать «провалы рынка», подкрепляя ча-
стную инициативу там, где она была невозможна. Наибо-
лее яркий пример — немецкий банк развития Kreditanstalt
fur Viederaufbau (дословно — «Кредитное учреждение для
восстановления»). Он был создан после второй мировой
войны, вел крупные проекты, связанные с восстановлени-
ем экономики ФРГ, инфраструктурные проекты. Немцы
соблюли важное правило — не залезать на территорию
бизнеса и не вести себя как слон в посудной лавке, вытал-
кивая бизнес оттуда, где он себя хорошо чувствует.

Любой банк развития, работая на инфраструктуре,
строя дорогу, мост, взлетно-посадочную полосу, может пе-
рекинуться на придорожные объекты — логистические
центры, гостиницы, кафе и прочее. Но это не его задача.
Кроме того, банк находится во внеконкурентных условиях
и не должен расходовать государственные деньги там, где
мог бы проявить себя частник.

Другое дело, что банк существует как бизнес-структу-
ра, а в бизнесе уже выработаны механизмы контроля за
подобными процессами — и внешняя экспертиза как про-
екта, так и реализации каждого этапа, и авторский над-
зор, и так далее. Существуют механизмы, которые с мини-
мальным участием чиновников могут обеспечить контроль
за реализацией таких проектов. Это не просто, но специа-
лизированным организациям вроде банка развития за
каждым таким проектом следить лучше, чем министерст-
вам и ведомствам.
BG: Евразийский банк развития (ЕАБР) — действующая
структура, которая имеет в своем портфеле ряд реализу-
емых проектов. Как вы оцениваете их работу?
А. Ш.: Для начала напомню, что его уставный капитал ра-
вен $1,5 млрд, а портфель проектов «весит» $2,5 млрд.
Законченных проектов у них пока, насколько мне извест-
но, нет. В инвестиционном портфеле есть проекты инф-
раструктурного толка, есть коммерческие, но длительной

окупаемости. В Казахстане это хромитовые руды, в России
— в Татарии — производство самолета Ту-334. В той же
Татарии при возможном участии ЕАБР создается новое хи-
мическое производство — ОАО «Аммоний». Из крупных
инфраструктурных проектов банк рассматривает водный
путь, соединяющий Черное и Каспийское моря. Это гигант-
ский проект, реализация которого потребует нескольких
лет и нескольких миллиардов долларов.

Насколько коммерческий, по сути, проект строительст-
ва Ту-334, сказать сложно. Это, мне кажется, тот случай,
когда бизнес сочтет инвестиции рискованными. Во всем
мире, к слову, принято поддерживать самолетостроение
на государственном уровне. Гидроэнергетические проек-
ты в Таджикистане и проекты, связанные с созданием там
же водохранилищ, практически не окупаемые. В мире ком-
мерсанты не берутся за такое — окупаемость сроком 20
лет неинтересна для реального бизнеса.
BG: На базе Внешэкономбанка был создан Банк разви-
тия и экономической деятельности. Там довольно боль-
шой капитал — он должен составить вскоре порядка
250 млрд рублей. Какие проекты могут быть поручены
этой структуре?
А. Ш.: Я бы хотел обратить внимание на некоторые специ-
фические функции, которые этот банк забирает сейчас от
государства, в частности от МЭРТа. Хороший, важный шаг
— работа по программе поддержки предпринимательст-
ва. Она была запущена в 2004 году, за три года государ-
ство израсходовало 8 млрд рублей. Все деньги тратились
на основе софинансирования с региональными властями
по схеме 30 на 70, 50 на 50, 70 на 30 — в зависимости от
финансовой состоятельности региона. Министерство
сформировало правила игры — в виде постановления
правительства, в виде строки в бюджете, подзаконных ак-
тов и др. А потом начало заниматься анализом предло-
жений, рассмотрением проектов, контролем за расходова-
нием денежных средств. Но это не его функция. Поэтому
сейчас эти функции перешли в банк.

Но есть другой принципиальный вопрос — банк раз-
вития не должен сам финансировать бизнес, да еще под не-
рыночный процент. Иначе с рынка будут выталкиваться
коммерческие банки, а в итоге кредиты будут получать не
предприниматели, а посредники, которые затем продадут
эти кредиты уже по рыночным ставкам. Поэтому банк дол-
жен работать не с конечным заемщиком, а с рыночными
структурами, создавая им стимулы для работы с предпри-
нимателями — перекредитовывая, выкупая у них кредит-
ные портфели, возможно, в некоторых случаях субсидируя
процентную ставку. ■
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И БИЗНЕС-ОРГАНИЗАЦИЕЙ» 
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